

in parvis libellis seu contra Judeos seu contra catholicae fidei adversarios comprehendendi. — In Uebereinstimmung hiermit weist Denifle (Archiv für Literatur und Kirchengeschichte des Mittelalters I, 90 f.) aus den Handschriften als unbedingt doch nach: 1. Concordia novi et veteris Testamenti, beginnend: Quia labentia et perituri seculi. In wenigen Handschriften steht Eingangs die zur Apocalypse gehörige Einleitung: Ego Joachim circa medium, ut opinor, noctis silentium. Von ihr ein Auszug als Summula seu breviloquio concordiae N. et V. Test. — 2. Die Erklärung der Apocalypse, bestehend aus einem Prolog: Quam propensioribus studiis, einem Introductorius: Universa historiarum nemora und dem Commentar selbst: Incipit prima octo partium . . . Apocalypsis J. Ch. . . . Quia profunda libri hujus itinera. — 3. Eine erweiterte Ausgabe des eben genannten Introductorius ist das Enchiridion in Apocalypsim, daß mit denselben Worten wie jener beginnt, aber mit den Worten endet: studio, quo possumus, exquiramus. — 4. Psalterium decem cordarum, beginnend: Antiqua patrum traditione perlatum est. — 5. Concordia evangeliorum, beginnend: Liber generationis J. Ch. . . . In exordio sacrae hujus lectionis evangelicae. (Schon Salimbene Chron. 124 bekannt.) — 6. Contra Judaeos, beginnend: Contra vetustam duritiam Judaeorum. — 7. De articulis fidei, beginnend: Rogasti me attentius fili Johannes, von der Commission von Anagni 1255 erwähnt (s. Denifle 138). — 8. Eine Confessio fidei, ebenfalls von der Commission erwähnt (a. a. D. 139). — 9. De unitate Trinitatis, quae sit differentia inter nomina essentialia et nomina relativa. So betitelt der ca. 1375 angefertigte Catalog der päpstlichen Bibliothek (Gr. 871 in meiner Historia bibl. Rom. Pontif. I, 511) die seine Trinitätslehre enthaltende Abhandlung. — Von den zweifelhaften und sicher unächten Schriften finden sich in den Catalogen der päpstlichen Bibliothek des 14. Jahrhunderts: 1. Eine Erklärung des Isaías, fr. Rainerius de Ponci gewidmet. Salimbene (pp. 176, 191) erwähnt von ihr nur den letzten Theil als Lectura Isaiae de oneribus. — 2. Ein Commentar zu Jeremias, bereits von Salimbene (pp. 102, 176) citirt. — 3. Eine ähnliche Arbeit zu Ezechiel. — 4. De oneribus prophetarum, eine Erklärung einiger Kapitel der Propheten Nahum, Habacuc, Zacharias und Malachias, welche als Anhang zum letzten Theil des Commentars zu Isaías (Isaiae de oneribus) auftreten. — 5. De oneribus provincialium oder De praesagiis provincialibus. — 6. De semine scripturarum, mit einem Widmungsschreiben an Kaiser Heinrich VI. — 7. Epistola Joachim ad Cyrilum, mit einer Erklärung des Oraculum angelicum. — 8. De prophetia ignota. — 9. Prophetia de papis, nach Trihemius De XV pontificibus, beginnt: Ascende calve et ambula. — 10. Die gleich-

falls bereits Salimbene (p. 176) bekannte Expositio Sibyllae et Merlini. — Außerdem erwähnt Salimbene (pp. 85, 124, 224) 11. den Liber figurarum. — Endlich führt Trihemius noch auf 12. einen Commentar zu Daniel, nach Friderich (s. unten) weiter nichts als die letzte Kapitel der Concordia. — 13. Ein Commentar zum Johanne-Evangelium. — 14. De septem signis, beginnend: Primum tempus synagoge. — 15. De futuris temporibus, beginnend: Quia generale mundi; auch mit dem Titel De ultima tribulationibus. — Reichhaltige Vergleichnisse bei Jacobus Graecus in den Acta SS. I. a. 103, de Visch, Bibliotheca Scriptorum ord. Cisterne 171. Von diesen Werken sind gedruckt: 1. Divini vatis abbatis Joachim liber concordie novi et veteris Test., nunc primo impressus, Venetiis per Simonem de Luere 1519. — 2. Expositio divini vatis abbatis Joachimi in Apocalypsim, in lucem primo venit, cui adjacatum est ejusdem psalterium decem cordarum, Venetiis impr. per Franc. Hindoni expensis Octav. Scoti, 1527. — 3. Scriptum super Esaiam (et nonnulla capitula Naum, Abachuch, Zachariae et Malachiae), Venetiis apud Lazarum de Soardis 1517, das eriger im Isaiacommentar auch De oneribus prophetarum und De oneribus provincialium entält. — 4. Interpretatio praeclara in Hieremiam prophetam, Venetiis apud Bernardinum Benalium 1525, auch Coloniae 1577. — 5. Vaticinia sive prophetiae abbatis Joachim et Anselmii episcopi Marsicanii, cum imaginibus aeri incisis (lateinisch und italienisch), Venetiis apud Hier. Porrum 1589, auch Venetiis, J. B. Berloni 1605 und andernwo häufig. Daselbst italienisch Padova, Stamperia Camerale 1625. Es sind dieses die Prophetiae de papis. — 6. Ein Brief von Cyril und Glossen zum Oraculum angelicum in Divinam oraculum a. Cyri illo carmelitae Constantiopolitano solenni legatione angeli missum, Lugdani 1668; vgl. Archiv f. Lit. u. Kirchengesch. II, 327, 331. — Erläuterungen einzelner dieser Schriften liefern Friderich, Kritische Untersuchung der Abt Joachim von Flore zugeschriebenen Commentare zu Isaías und Jeremias, in Hilgenfelds Beitschr. f. wissenschaftl. Theol. 1859, 349 bis 363, 444—514; meine Notiz Ueber Cyrills Oraculum angelicum im Archiv f. Lit. u. Kirchengesch. im M.-A. II, 327—334. — Die erste Schrift, welche dem kirchlichen Lehramte zur Prüfung vorgelegt wurde, war der Tractat gegen die Trinitätslehre von Petrus Lombardus. Engelhardt (a. a. D. 283 bis 292) und dessen Benutzer nahmen an, es habe sich bei dieser Gelegenheit im Lateranconcil 1215 nicht um eine besondere Abhandlung, sondern nur um das erste Buch des Psalterium decem cordarum gehandelt, welchem Joachim einen langen Excurs über die Trinitätslehre eintweilett hat. War diese Ansicht schon bisher, zumal in Ma betracht der Ausdrucksweise des Lateranconcils